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裏表紙

　写真の「立山ロープウェイ」は、立山黒部アルペンルートにある 6 つの交通手
段のうちの一つです。標高 2,316m の大観峰と 1,828m の黒部平を結び、標高差は
500mで全長1,710mです。途中には、景観と環境保線の観点から、支柱は一本もなく、
動く展望台として 360 度の大パノラマを楽しむことが出来ます。小生は下りに乗っ
たのですが、高所恐怖症のため前の席には行けず後ろにへばり付き、ゴンドラがす
れ違う時の写真を撮るのに必死でした。

表　紙

　行かれた方も多いと思いますが、「黒部ダム・黒部川第 4 発電所」、通称「くろよん
ダム」です。関西電力により昭和 31 年に着工され、38 年に竣工の日を迎えました。
7 年の歳月と、延べ 1,000 万人の人手、171 名の尊い犠牲により完成しました。
　標高 1,470m にあり、ダムの高さ 186m は日本一を誇り、長さは 492m のなだら
かな美しいアーチを描きます。今回の写真にある「観光放水」は毎秒 10 トン以上の
水量で、6 月下旬から 10 月中旬まで見られます。間近で見ると、やはり圧倒されます。
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青天（資本主義）を衝（突）け

下関市　塩見　祐一

　今年の NHK・大河ドラマは『青天を衝け』で、
主人公は来たる新壱万円札の顔・渋沢栄一だ。毎
度のことながら、実際の渋沢は主役を演じる吉沢
亮のカッコ良さにほど遠かったらしい。若いころ
からハンサム君にコンプレックスを持つ吾が身に
はちょっとばかり慰めになった。歴代の主演にお
いても、昨年の明智光秀が長谷川博己、2010 年
の坂本竜馬が福山雅治だったりしているもの。

　彼の人生にただ一つ難点があるとすれば、歳を
経るにつれ段々モテルようになり、かつまた、“英
雄色を好む” の譬え通りお妾さんも増え、世の男
どもがうらやむ（？）艶福家になったこと。最後
に子どもを生ましめたのは 80 才を超えていた。
今だったらセクハラあるいは上原謙（加山雄三の
父）を越すマスコミ・ネタになったかもしれない。
たとえ昨今の援助交際みたいにアカラサマでない
貧困女性への生活扶助であってもね。それにして
も奥さんの心情はいかばかりかだ。愚妻だったら
絶対に許してくれないだろうし、もし僕の妹や長
女の夫が他に愛人を囲ったら怒鳴り込むに違いな
い。
　大体、孔子を始めとする中国古来の賢人たちは
女の人に冷たい。その好例として「子曰はく、唯
女子と小人とは養い難しとなす。之を近づくれば
即ち不遜に、之を遠ざくれば即ち怨

うら

む」（陽貨第
十七）がある。だから、武士の出でないものの豪
農の家に生まれ、幼い時から中国古典に親しんだ
彼の頭には “男尊女卑” 観が染みついていたろう。
が、彼は孔子の “生涯を通して学ぶ” という教え
を守った。亡くなる前に日本女子大の学長を引き
受けたのは、当時の女子には教育の機会均等がな
かっただけと反省したんじゃないかな。今なら、

反対に女子大があるのは差別じゃないの？とツッ
コミがありそうだ。

　次に副題『資本主義を突け』へ移る。ここに “資
本主義” とは生産手段を所有し利潤を得ようと
する資本家＝企業者の（1）金銭哲学思考並びに

（2）生産活動要因を意味する。

（1）金銭哲学思考について
　確かに渋沢栄一（1840 ～ 1931）はすごい。
千にも上る会社や社会事業にかかわり、その多く
が今日までゴーイング・コンサーンなんだもの。
その経営法はどこから来ているかを知るには自身
の口述録である『論語と算盤』だ。読み終えて、
昭和の “経営の神様” と言われた PHP の松下幸
之助を思い出した。渋沢は “資本主義” という
言葉でなく “合本主義” と言っている。そして儒
教の教えによれば「金儲けを否定しているわけで
なく、まっとうな生き方・正しい道を踏んで正当
な富を得る」のは当然とした。しかも彼が目指し
たのは三菱の岩崎弥太郎と違い天下国家の公益に
あった。
　 昨 年 6 月 14 日 は マ ッ ク ス・ ウ ェ ー バ ー

（1864 ～ 1920）の没後 100 年だったので半世
紀ぶりに大塚久雄訳『プロテスタンティズムと資
本主義の精神』（1905）を読み直した。この本に
ついては世上よく言われる「大塚の思い入れが強
すぎる」のを含め、20 代のころに比べ随分わかっ
たつもりになった。要点は「禁欲的プロテスタン
ティズムが神の命ずる calling（職業）～資本家
は資本家としての私益～を禁欲的に邁進すべし」
である。ウェーバーの頭の中も “男女平等” は認
め難く、かつ、師弟関係すら寵愛的なものだった。



　　　501山口県医師会報

令和 3 年 8 月第 1932 号

もっとも彼女らは後年、ロジェ・ヴァディム監督
の呪縛から解き放たれたブリジッド・バルドーや
ジェーン・フォンダの如く、主体的人間（ウェー
バーそのもの）として生きた。加えて、悔しいか
な！思想上もヒットラーと共通点がありすぎたの
だ。
　渋沢の儒教とウェーバーの言うキリスト教は不
思議に謂わんとするところが同じという指摘もあ
る。『論語と算盤』において～キリスト教では「自
分がして欲しいことを、人にもしなさい」に対し、
論語では「自分がして欲しくないことは、他人に
もしない」～と述べている。一方のウェーバーも
彼の著述に儒教の考察がある。

（2）生産活動要因について
　生産にはソノ需要面と供給面がある。
　先ずは生産における需要の観点から考えた
J.M. ケインズ（1883 ～ 1946）である。後にケ
インズ革命と言われた著書『雇用・利子および貨
幣の一般理論』（1936）において、需要としての
消費と投資に重点をおき、その為には何でもする。
特に第二次大戦前大恐慌に対し投資、ソレも民間
＆公共、を問わず。戦後、彼は IMF ＆世界銀行
総裁に就任したように理論だけでなく実践の人で
あった。私生活で特記すべきは、若い時分に同性
愛歴があったにもかかわらず、不倫の上ロシア人
バレリーナを娶（女取）ったことだ。
　経済学史ではよくケインズとライバル視される
ヨーゼフ・シュンペーター（1883 ～ 1950）で

ある。彼は生産者の供給を重視する。すなわち、『経
済発展の理論』（1912）－吾が同級生・八木紀一
郎の訳本もあり－によれば経済において均衡は沈
滞であり、企（起）業者はイノベーション（技術
革新← neue kombination）がなければヨリ多く
の利潤を獲得できないとする。実際、産業革命が
なかったら、日本に渋沢栄一の出番はなかったろ
う。近年の IT 革命がなければあの人もこの人も
タダの人に終わっているかもしれない。紀伊国屋
文左衛門が実在の人物（？）であったとしても資
本家にはなれなかったのだ。閑話休題。象牙の塔
を離れたシュンペーターはケインズと違って実務
には疎かったようだが、終生オーストリア紳士と
して過ごしたと言われる。
　ここで、昨今話題になっている技術革新に伴
う特許権開放について考えてみる。それは①トヨ
タのクリーンな水素エンジンと②ファイザーやモ
デルナの新型コロナワクチンが今後の市場でどう
なるかだ。ここに、前者はいかに “脱炭素” の世
界的な流れの中でもそんなに需要は見込めないの
で、あまり企業経営に影響しない。対する後者は
それこそジェネリックがゾロゾロ出てきてしまい
世の投資家がみんな引いてしまう。よって、後二
社は COVAX や友好国にドンドン供給せざるをえ
ないのではと思われる。
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クジラの周波数

徳山　中村　和行

　今年の日本の本屋大賞受賞作は『52 ヘルツの
クジラたち』でした。作者の町田そのこさんが、
世界で最も孤独と思われる人たちの心の交流を描
いています。主人公の女性の貴

き こ

瑚（あだなはキナ
コ）は、母の愛に翻弄されて家族から自由な人生
を奪われてきたが故に、人の愛を求め、裏切られ
てきました。一方、母に虐待されて言葉を奪われ
た「ムシ」と呼ばれる少年の愛

いとし

に出会い、心を通
わせ、信頼しあうようになっていきます。作者は、
彼らを取り巻く人たちの性同一性障害や文化的隔
離の問題を織り交ぜて物語を積み上げています。
人間社会におけるコミュニケーションの重要性を
浮き彫りにしています。そして最後に新しい魂の
始まりを予感させています。この本は、全国の本
屋さんが皆さんに一番読んでみてほしいと思って
投票したものです。

　さて、コミュニケーションのためにクジラが発
する一連の音を「クジラの歌」（Wikipedia「ク
ジラの歌」より）と呼ぶそうです。水中では光の
吸収が大きいため視界が悪く、空気中に比べると
分子の拡散速度が遅いので嗅覚がうまく働きません。
また、水中の音の速度は、海面上の大気中の速度
のおよそ 4 倍ですので、クジラたちの互いのコ
ミュニケーションは聴覚に大きく依存していると
言われています。そのため、クジラの歌の周波数
が異なると互いにコミュニケーションが取れない
そうです。ほとんどのヒゲクジラは 15 ～ 25 ヘ
ルツの音を発するそうです。シロナガスクジラは
10 ～ 39 ヘルツ、ナガスクジラは 20 ヘルツだそ
うです。一方、ハクジラ類のシャチなどがエコー
ロケーションなどに使うクリックス音は 100 ～
130 キロヘルツだそうですので、ヒトには聞き

取れないそうです。非常に多様なホイッスルやク
リックスやパルス音を発するシロイルカは、その
声がカナリアに似ているので「海のカナリア」と
も呼ばれているそうですが、シロナガスクジラに
は聞こえていないかも知れません。広い海の中で
悠々と泳ぐ巨大なシロナガスクジラは、クジラの
中でも一番大きな音を発するそうです。低周波の
うなるような音は 180 デシベルを超えると言わ
れています。ジャンボジェット機の騒音が 100
デシベル程度ですからその大きさがわかります。
海中では数百キロメートル先まで届くと言われ
ています。ウッズホール海洋研究所の海洋生物学
者たちが北太平洋で 12 年間にわたり追跡調査し
た一頭のヒゲクジラが 52 ヘルツで歌っていたこ
とを報告しました。このクジラは間違いなくヒゲ
クジラであり、新種のクジラの可能性は低いと述
べていますが、他のヒゲクジラとはコミュニケー
ションが取れず、仲間と出会うことができない
ために世界で最も孤独なクジラと称されています

（“Lonely whale's song remains a mystery” .New 
Scientist(Reed Business Information Ltd).(2004
年 12 月 11 日 )2009 年 7 月 12 日閲覧）。ただ、
従来の既知のクジラの種は、従来考えられていた
よりも広い声域を持っている可能性もあります。

　 ク ジ ラ の 歌 で も ザ ト ウ ク ジ ラ（Megaptera 
novaeangliae）のそれは最もよく知られていま
す。ザトウクジラは、その大きな胸鰭（属名の
Megaptera は古代ギリシャ語の「巨大な翼」の意）
も特徴ですが、背びれと背中の瘤（琵琶を担いだ
座頭に似ている）が和名の由来です。ザトウクジ
ラは棲息地域ごとに集団を形成し、集団で行動し
ますが、集団間では交流がないそうです。夏は両
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極の近くで主に捕食をし、冬は暖かい海域に移動
して出産・繁殖・子育てをし、春には極地に向かっ
て移動する回遊生活をしています。繁殖の時期に
は、オスによるメスの獲得権争い・テリトリー争
いのため行動（メイティング）が激しくなります。
ブリーチングもオスが自身のアピールのため行
うようです。メスがオス同士を煽るようにブリー
チングをすることもあるようです。その他にペッ
クスラップ、テールスラップ、ヘッドスラップ、
ペダングルスラップ、スパイホップなどの行動が
活発になります。

　南半球のザトウクジラは、オキアミ類を主食
にします。その捕食の際には何頭ものザトウクジ
ラが海中に潜って輪を作り、噴気孔から息を出し
て気泡を作りながらオキアミの群れを取り囲んで
海面に押し上げ、一挙に捕食することが知られて
います。このような集団行動では何らかのコミュ
ニケーションが必要となります。フィーディング
コールと呼ばれる 5 ～ 10 秒程度の声を発すると
言われています。
 
　ザトウクジラの「歌」は、ロジャー・ペインと
スコット・マクヴェイによる解析によって 1970 年
頃から盛んに研究されるようになりましたが、「動
物界におけるおそらくもっと複雑な『歌』」と言わ
れています。オスのザトウクジラは、交配期に限っ
てこのような発声をするそうですが、他のクジラ
が求愛などで発するものとは全く異なるそうです。
歌は一曲が数分から 30 分以上も続きますが、何度
も繰り返し、20 時間もの繰り返しが報告されてい
ます。その歌は、いくつかの旋律の組み合わせか
らなり、一つの旋律は句の繰り返しで、一つの句
はいくつかの単位を並べたものからなるそうです。
これらの発声音は、20 ヘルツから 10 キロヘルツ
までの周波数で変動します。その単位は、音の高
さが変わったり、音量が変わったりします。また、
4 個から 6 個の基本単位からなるものがサブフレー
ズとして 10 秒ほど続きます。2 つのサブフレーズ
からなるフレーズが繰り返されます。この繰り返し
が集まり、「歌」となるそうです。歌は 20 分ほど
続き、さらに繰り返されて何時間も続きます。また、

個々のザトウクジラの「歌」は時間とともに緩や
かに変化し、同じ地域のザトウクジラは、類似し
た歌を歌う傾向があるそうです。クジラの歌を 19
年にわたって解析した結果では、歌が進化しても、
歌の一般的なパターンは出現しますが、古いパターン
がもう一度現れることはなく、同じ組み合わせは
二度と再現されないそうです（Wikipedia 「クジラ
の歌」より引用）。現在の私達人間の歌のように時
代とともに変化しているのです。言語によるコミュ
ニケーションと考えることもできます。

　ところが、船舶や軍事用ソナーが発する騒音
がしばしば海の自然の音をかき消してしまうこと
が問題になっています。軍事用のソナーは数百キ
ロメートル先まで届きます。これにエンジンが加
わって地球のすべての海洋に轟くような、空港や
ロックコンサート並みの騒音が生まれます。因み
に米軍の低周波ソナーシステムは 215 ～ 240 デ
シベルだそうです。その音量はジェット戦闘機の
離陸時やロケットの打ち上げの際に真横に立って
いるときの騒音と同レベルだそうです。また、そ
の場から約 500 キロメートル離れていても 140
デシベル程度になるそうです。そのような、海
中の騒音がクジラのコミュニケーションに影響を
与えていると考えている研究者たちもいます。因
みに、彼らの研究では世界中のシロナガスクジラ
の歌の周波数が毎年下がっているそうです。カリ
フォルニア州沿岸沖のシロナガスクジラの追跡調
査では、クジラの音声の周波数が 1960 年代から
30％以上も低くなっているそうです。「クジラの
歌」は群れによって異なることもありますが、最
近の周波数の低下はすべてに共通した現象である
と報告されています。

　多くの海洋哺乳類学者は、クジラの歌がクジラ
類の発展と安寧にとって、とりわけ、交配や捕食
などのクジラの種が生きていくためコミュニケー
ションに必要なものと考えています。従って海中
の騒音の周波数や音量が増えるとクジラにとって
棲みにくい海になります。温暖化の問題もさるこ
とながら、地球上の野生生物と人間とのかかわり
かたを考え直す必要がありそうです。 



  緑陰  随筆 令和 3 年 8 月 第 1932 号

　　　 山口県医師会報504

Web 学会で驚いたこと

徳山　長田　正夫

　COVID-19 の蔓延のため、昨年から県境をまた
いでの移動の自粛、リモートワークの推奨と言う
事態となった。
　そのために、学会開催が軒並み Web で配信さ
れることになった。これは私たち開業医にとって
はとてもありがたい。学会参加したいと考えても、
開業医はなかなか自院を休診にしにくいからだ。
学会のために休診するという案内を早くから出し
ていても、それを覚えていないのか患者さんは来
院する。患者さんのためには、学会参加とは言え
ども休診はなるべく避けたい。
　学会開催が Web となると、会場に行かなくて
も自宅で学会の講演が視聴できるので休診する
必要はなくなる。ライブだと視聴の時間が限られ
るが、ほとんどの学会はオンデマンドでも配信さ
れるので、期間内であれば自院を休まなくても希
望の学会をいくらでも視聴できると言うことにな
る。オンデマンドなら、プレゼンテーション画面
をストップできるし、必要なら戻って視聴するこ
ともでき、Web 学会開催期間内なら視聴回数の
制限はないので、とても有用である。
　昨年はよく考えずに 3 つの学会に申し込んだ
ら、それらが同時進行となり、Web での学会サー
フィン？をする羽目になり、毎日のようにパソ
コンに釘付けになると言うことになった。それで
も、本や雑誌では気がつかなかった知識を得るこ
とが出来たのは大きな収穫であった。
　ところで今年 4 月には日本眼科学会総会も
Web 開催となった。それを視聴していたらびっ
くりしたことがあった。
　緑内障に関する講演だったが、そのプレゼン
テーションの画面で、引用されている文献の中に
父の名前の発見したのである。1954 年という発

表年代から考え、父の仕事に間違いないと確信し
た。オンデマンドの講演のありがたさで、画面を
ストップさせてしばらく見入った。父が存命だっ
たらとても喜んだだろう。
　さて、大学に近ければその雑誌について大学図
書館で調べることができるが、徳山ではすぐには
調べることができない。そこで弟に発表年代と雑
誌の名前をメールで送ったら、弟もそのことをと
ても喜んでくれて、探してみるとの返事が来た。
　ほどなくして弟からその論文のコピーが送られ
てきた。その原著は旧字体の漢字で、言い回しも
文学調というか回りくどい感じであったが、おそ
らくその時代の学術論文はそのようなものだった
のだろう。面白く読んだが、父の存命中に父の研
究については、ほとんど何も聞いてなかったのが
悔やまれた。
　父は学会にはよく参加していたが、それを診療
に生かすことは少なく旧式の診療を行っていたよ
うだ。むしろ父の興味は地域の歴史などに向いて
いて、ことに児玉源太郎に関するものはかなり評
価を受けていて、作家の故、古川薫からも問い合
わせがあったとのことである。
　そんな文学肌？の父を見ていた私たち家族は、
父が眼科の研究発表をしていたこと、それが未だ
に研究者の引用文献になっていることを、とても
うれしく思った。Web 学会で遭遇したこのこと
は、私にとって COVID-19 蔓延の副効用とも言え
るかもと内心思っている。
　これから COVID-19 が収束すると Web 学会は
縮小されていくのだろうか。私としてはこのまま
の Web 学会の流れが続いてくれるように願うば
かりである。
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私の写真が。

徳山　吉次　興茲

　私の写真が高校入試の問題に使用された。
　ある日突然の電話。

「私は兵庫県立田上高校（仮名）の田中（仮名）
といいます。吉次さんの携帯でよろしいでしょう
か」

「はい、そうです」
「実は吉次さんの写真を当校の入試問題に使わせ
ていただきました」

「えっ、私の写真ですか、どんな写真ですか」
「平和写真集です。図書館にあった平和をテーマ
にした写真集の中に吉次さんの『語らい』があり、
良い題材だとおもいまして・・・」
　出版元に電話がつながらなかったから直接私に
電話したという。
　兵庫県と大阪府との境にあるその高校は普通科
に「教育コミュニケーション類型」という部門が
あり一般入試とは別に推薦入試を行っていて、そ
の問題の小論文の題材用に使われたということ
だ。それが添付の『写真』である。入試の厳正を
期すために事後報告となったことを丁寧に詫びら
れた。
　この写真集は中国５県の写真に携わる人たちプ
ロ・アマを問わず総勢約 150 名が参加して、平
和をテーマにした想い想いの作品を出し合って作
成した写真集である。中には海外まで出かけて写
したものもある。製作に携わった二科会写真部門
の会友である友人から誘われて私も出品した。
　宮島の厳島神社・原爆ドーム・いろいろな祈
りの場面・回天基地・灯篭流し・御田祭などの
各地の祭り・親子の笑顔・子供同士の何気ない
会話シーン・動物たちとの触れ合いなど平和を象
徴する優れたベテランの作品が 150 余枚も載っ
ている。それぞれの平和に対する想いである。そ

んななかで他愛もない日常のひとコマを切り取っ
た目立たないこのスナップ写真がなぜ選ばれたん
だろう。
　出題問題を見て分かった、作品の良し悪しで
はなく写真のテーマが質問の題材に合っていたの
だ。質問の概要は（出題の大意は汲んで文面は少
し変えてある）
　問題（1）この写真の内容を写真を見ていない
　　人に説明して情景を伝えなさい。
　問題（2）「語らい」について自分の思いを書
　　きなさい。
　その他の問題など
　今の高校入試問題は大きく変わったのか。60
年以上前の私の高校入試問題など覚えてはいない
が、記憶力に頼った質問ばかりだったと想像する。
この質問には受験者の発想力・想像力・表現力・
応用力、ひいてはその人の人間性まで見えてくる
かもしれない。
　しかし「教育コミュニケーション」とは何であ
ろうか、こんな科ってどんな勉強をするのだろう
か。
　気になってネットで調べてみた。兵庫教育大学
に「教育コミュニケーション科」があり、そこの
ホームページ関連に以下の説明があった。

学校教育は、子ども・教師・保護者・社会の関
係とコミュニケーションのなかで成立するもので
す。それゆえ、学校教育の本質的課題に取り組む
際には、関係とコミュニケーションという観点か
らのアプローチが不可欠です。本コースでは、教
育のコミュニケーションを成り立たせている諸要
因について、哲学的・歴史学的・社会学的・心理
学的な観点から多元的・総合的な教育研究を行い
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ます。そのことを通して、従来の教育観や教育シ
ステムを問い直し、よりよい教育コミュニケー
ションのモデルを探求します。またその探求のプ
ロセスで対話を通して協同的に問題解決に取り組
むためのスキルを育成します（原文のまま）。

　私は形成外科を専門としたがこの科は機能障害
の改善に加えて外見上の醜状に対しての治療も行
う。そこには狭義の医学的治癒に患者さんの気持
ちや価値観が大きく加わり『心身ともに改善』が
求められる。そこで自然と患者さんの心理につい
て関心を持ち、人がありのままの今の自分の容姿
を受け入れるには、そのような働きかけをすれば
いいのか、臨床心理学を齧るきっかけとなった。

『吉次さん、患者さんが今の自分の容姿でいい、
と受け入れたら治療する人が居なくなるなあ』

　勉強会に参加したいと言った時の指導者の冗談
交じりの言葉だが、今でもそれを思い出す。相手
の気持ちと共感する方法、相手が嫌だと思うこと

についてこちらの希望を聞いてもらう接し方。テ
キストの原書は『マイクロカウンセリング』アメ
リカ製　How to ～　だった。取り掛かりは方法
論でもいいが、これだけでは患者さんの心には届
かない、そう気づいたのはずいぶん後だった。日
本人は外国人に比べて他人とコミュニケーション
をとることが苦手と言われている。この高校のよ
うに高校生の時からコミュニケーションとは何
か、人間関係を築くにはどうしたらいいのか、誤
解のないように自分の気持ち伝える勉強ができ
る。世界で羽ばたく人間性を培うことができるの
だろう。

　今更ながら世の中の移り変わりに驚き、人間関
係で躓く私は自分もこんな高校に入りたかったな
あ。

　独酌しながら思いにふけった。
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「平和」PEACE2020 写真集より
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　近年「三密を避ける、ソーシャルディスタンス
をとる、外出自粛する、休業要請云々・・・」な
どの各種の自粛要請が出ています。
　その結果、私たちのこれまでのライフスタイル
が徐々に変化してきている印象です。これは生活
の「巣ごもり化」ともいえます。
　厚生労働省は「眠れない、不安でたまらない、
ストレスがたまる」などこの時期の精神面での不
調を「コロナ鬱」と名付け昨年全国調査を始めま
した。
　心療内科や精神科には「適応障害」という診断
基準があります。
　これは、ストレッサー（ストレスを惹起させう
る刺激）の影響を受け自律神経系の乱れにより生
じる「心と体の反応」を指しますが、「コロナ鬱」
は恐らくはこのタイプだと考えられます。
　では、その解消法は・・。
A. 問題解決型アプローチ
　様々な情報がいつも飛び交っていますが、情報
にあまり振り回されず距離を置いて生活する。

B. 情動焦点型アプローチ
　自分の感情を親しい誰かに話すことで発散させ
る。
C. 気晴らし型
　趣味、外出、運動など様々な活動でストレスを
発散させる。
　実際のこころのケアとして、
１）頑張るときとリラックスする時を分ける。休
日などゆったりとして心と体を休める。
２）食事と睡眠はしっかりとってリズムを作る。
３）この時期は家族や友人など親しい人との付き
合いは大きなライフラインです。お互いにメール
や電話などのやり取りで安心感を得る。など
　以上、簡単ですが先生方のご参考になれば幸い
です（厚生労働省のホームページを参考にしまし
た）。

この時期の生活面の注意点
―「コロナ鬱」にならないためには―

徳山　篠原　淳一
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　昨年の夏は戦後 75 年目の記念すべき節目の夏
であった。夏が近づくと、またぞろ少年の頃の出
来事が思い出される。忘れてしまいたいのだが、
その思いとは逆に記憶は強くよみがえってくる。
困ったものだ。

　沖縄本島の北部、東シナ海に突き出た本
もと

部
ぶ

半島
北側にある今

な

帰
き

仁
じん

村
そん

の、北東端にある運天港は緑
深く、波静かな天然の良港である。いにしえより
よく知られ、戦いに敗れた源為朝が伊豆大島から
逃れてくる途中に嵐に会い、“運を天にまかせる”
として流れ着いたために、その地名がついたとの
伝説があり、かれの手形がある洞窟（ティラガマ：
かれが一時住んでいたらしい）がぼくたちの遊び
場のひとつであった。

　その運天港の沖合に、周囲８km ほどの丸い小
さな島がある。今帰仁村の古

こ

宇
う

利
り

島
じま

である。現在は橋がかけら
れ車で自由に往来できるが、ぼ
く が 少 年 の 頃 は ま だ 米 軍 払 い
下げの舟艇が唯一の交通手段で
あった。ぼくも橋がかけられる
までは行ったことがなかった。

・・・再び水底から魂の泣き声が
聞こえてきた・・・

　2000 年夏。地元の漁師が海
上に油が漂っているのを発見し、
海上保安庁に報告した。遠隔操
作カメラで沈没船であることが
わかり、翌年ダイバー探査によっ

て米掃海駆逐艦 エモンズ（USS Emmons ：全長
約 106m、全幅 11m、総排水量 1,630 トン、最
高速度 70km/h）であることが判明した。この軍
艦の重油が現在も流れ出ているのである。

　2020年11月　NHKBS1 国際報道2020 「SPOT 
LIGHT」で放映された特集番組が、偶然ぼくの目
を引いた。その古宇利島沖合に、旧日本軍の特攻
攻撃で撃沈された米軍艦が沈没しており、その調
査を九州大学の研究チームが行なっているとのこ
とである。水深 45m に横たわっているのは USS
エモンズで、調査チームのリーダー 菅　浩伸 教
授によると、「太平洋戦争で唯一日本軍の特攻機
が突っ込んでいったということを残している遺跡
で、そういう意味でここしかない非常に貴重な遺
跡だと思う」とのことである。

水底の詩
～ぼくたちはここにいるよ～

山口大学　しまふくろう

海底に眠るエモンズ（イラスト：司馬さやか）
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　機雷除去の目的で送り込まれ
たエモンズは、昭和 20 年 4 月 6
日、5 機の特攻機の攻撃を受け
64 人の乗組員が犠牲になった。
生存乗組員の一人 トニー・エス
ポジトさん（97）によると、艦
橋で任務についていた時突然攻
撃され、「攻撃機は頭上３m のと
ころを通り過ぎていった。機銃
掃射をしなかったから生き延び
られた。とても怖かった。」との
インタビュー証言をしている。

　九州大学の研究チームによる
3D 画像解析によると、特攻機の
１機は右舷側の船尾に突っ込んだようだ。また、
同時に複数の特攻機が艦橋部をそれぞれの階を
狙って攻撃を加えたことも判明している。さらに、
大砲の角度から、特攻機は水面スレスレを飛行し
てきたことも判明した。これらは搭乗員の高い操
縦技術を意味している。

　攻撃した部隊も分かってきた。「エモンズ」の
わずか 16m のところに沈んでいた特攻機のエン
ジン調査から、特攻機は陸軍の「九八式直協偵
察機」のものであることが判明した。この飛行機
は陸軍で主に偵察の任務に当たっていたものであ
る。当時の記録から、この日特攻したのは、陸軍

「誠 36・37・38 隊」である。このエンジンは、
4 月 6 日宮崎県新田原飛行場から飛び立った未帰
還 26 機のうちの１機のものである。36 人で構
成されたこの部隊員には、陸軍飛行学校の元教官
たちも含まれていた。誠 37 隊隊長小林敏男少尉

（23）の、揺れ動く心情を書き記した日記も見つ
かっている。

　この悲劇は、慶
け ら ま

良間諸島に集結した米駆逐艦隊
を攻撃目標に、宮古島を出撃した７機の特攻赤
トンボ～布張りの小型複葉練習機で 250 キロ爆
弾を装着～が散華した小説を書かれた、山口大学
卒業の古川　薫著「君死に給ふことなかれ 神風
特攻龍虎隊」を彷彿とさせる。

　それにしても、戦闘機と比べ明らかに性能の劣
る偵察機や練習機が特攻に使われていたことに、
旧日本軍の置かれた追いつめられた状況が読み取
れる。

　いずれの話も、米軍艦を撃沈した特攻隊員の決
死の攻撃による武勲には違いないが、「エモンズ」
でも、やはり親・兄姉弟妹や帰りを待つ恋人もい
たであろう 64 人の乗組員が犠牲になっているこ
とを忘れてはならない。

　ぼくがこの国を誇りに思うことは、少子高齢化
や広がる社会的格差、長引くコロナ禍や拉致問題、
隣国との領有権問題、それに加え、いやという程
繰り返される地震や津波などの自然災害、いろい
ろ難問が発生している中で、昭和 20 年 8 月の終
戦以来、問題解決のために「戦争」という手段に
訴えてこなかった、ということである。このこと
は多くの戦没者や特攻隊士が散り際にみた、彼ら
がついに観ることを得なかった、愛する人々との
平和な生活を希求する祈りを、国民が広く受け入
れているからにほかならない。

　甘いだろうか？

飛び立つ特攻機（イラスト：司馬さやか）
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参考資料：
１．国際報道 2020 「特攻・元米兵が語る “知ら
れざる作戦” とは」

2020 年 11 月 27 日　NHKBS １
２．Kan H et al.: Assessment and significance 
of a World War II battle site: recording the USS 
Emmons using a high-resolution DEM combining 
multibeam bathymetry and SfM photogrammetry. 
International J. of Nautical Archaeology 47 (2): 
267-280, 2018.
３．君死に給ふことなかれ　神風特攻龍虎隊

　古川　薫　　2015 年 7 月　幻冬舎

４．知覧特別攻撃隊　村永　薫 編
　1989 年 4 月　ジャプランブックス

　　（誠 36・37・38 隊を含む全特攻隊戦没者の
　　名簿あり）
５．陸軍特攻・振武寮　生還者の収容施設

　林えいだい　2007 年 3 月　東方出版
６．学徒兵　許されざる帰還
　　～陸軍特攻隊の悲劇～　

2007 年 10 月　NHK スペシャル

今帰仁村上空を帰省時の ANA 機から撮影（2017 年 8 月）：彼らがみた突入前の景色である
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高島俊男氏の追悼記

徳山　森松　光紀

　高島俊男氏が本年 4 月 5 日に逝去されたこと
を新聞で読みました。享年 84 歳、一文化人とし
て社会面１段の扱いでした。同氏は市井の中国文
学研究者である一方で、エッセイストとして知ら
れていました。生涯独身を通し、好きな土地に移
り住みながら、文章を書いて過ごしたようです。
私は隠れた 1 ファンの立場から追悼文を書かせ
ていただきます。
　私は同氏を熟知している訳ではありません。し
かし、作品から判断すると、中国の歴史書、文学、
漢字に精通しており、漢文を原語で読みこなし、
中国語で会話できるように見受けられました。『中
国の大盗賊－天下を狙った男たち』（講談社現代
新書、1989 年）や『水滸伝の世界』（ちくま文庫、
2001 年）を読みましたが、内容が細部に亘ると
ついて行けず完読できませんでした。一方、週刊
文春の 1995 年 5 月～ 2006 年 8 月に掲載され

たエッセイ「お言葉ですが・・・」は興味深い内
容であり、私はこれだけのために週刊文春を購読
したものでした。文章の趣旨は「言葉の語源や、
本来の正しい使い方を探る」ことにあったようで
すが、その深い造詣に基づいて緻密な分析が見ら
れました。ただし、その分野の権威と言われる人
たちに対しても、誤りと思われるところは容赦な
くやっつけ、読者に快感を与えました。このエッ
セイには熱烈な読者が現れ、作者に質問を送るだ
けでなく、作者の投げかけた質問に対して精査し
て答え、作者がそれに応答する形になりました。
このため編を重ねて佳境に入っていた 2006 年突
然掲載中止になりました。因みに、エッセイ集『お
言葉ですが・・・』は文春文庫として 1999 年～
2006 年に 10 巻まで刊行されています（写真）。
　さて、この連載中止のいきさつは週刊文春では
明らかにされませんでしたが、作者の都合でない

著書の一部
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ことは明らかでした。後に記載しますが、作者の
文章が出版社または、その背後の勢力を怒らせた
ことは想像に難くありません。従って、「お言葉
ですが・・・」の最終部分は文春文庫として出版
されませんでした。のちにこれは連合出版から『お
言葉ですが・・・』第 11 巻（2006 年）として
出版され、続いて同社から『お言葉ですが・・・』

〈別巻 1〉（2008 年）～『お言葉ですが・・・』〈別
巻 7〉（2017 年）として出版されています。第
11 巻の「あとがき」のなかで作者は、「書くこと
はいくらでもあるし、当然まだまだつづくもの、
と筆者勝手に楽観していたら、突然中止の通告を
受けた。『読者のみなさまがお手紙をくださって
いるあいだは大丈夫、やめさせられることはない』
と言い言いし、実際そう思っていた。その読者来
信はとぎれることなく来ていたのだが・・・・。『なん
でやめさせられたのだろう ? 』と以後考えつづけ
ている」と無念さを書き記しています。もとより
作者にはその理由は分かっていたでしょうが、そ
れについては触れていません。
　連載中止の理由については、その直前に展開さ
れた文章の内容を見ると見当がつきます。まず、
発端はキリスト教について「ゴッドの訳はいくつ
ある ?」という至極真っ当な話題でした。中国で
キリスト教が布教されたときに聖書で God をど
のように翻訳したかが考察されました。実際には
中国の宗派により「神」「上帝」「天主」が用いら
れたとのことですが、聖書の日本語訳にあたりこ
れらのうちの「神」（中国語でシェン）を採用し、
日本語読みとして「カミ」となりました。ここで
日本は多神教の国であり、唯一神のキリスト教と
は大いに矛盾しますが、これは問題にされません
でした。次に、聖書の revelation の訳として正確
には「啓示（録）」が正しいところを、なぜか日
本では「黙示録」とされました。これについて
revelation には「黙って示すという意味はない」、
つまり誤訳というのが作者の意見です。続いて聖
書の prophet（予言者）に対する中国語訳では「豫
言者」「預言者」（予言は日本語の略字体）の語が
用いられました。豫、預、予はすべて「前もって」
の意味であり、日本語の「あずかる」という意味
は中国語にはないそうです。しかし、日本の聖書

では prophet に対して「予言者」ではなく「預言者」
（＝神の言葉を預かり、他の人に伝えるもの）と
記載しました。作者によればこの解釈は明らかに
誤りですが、広辞苑さえも 1991 年第 4 版から「預
言者＝神の言葉を預かる人」と記載しています。
作者は「広辞苑は第四版から突如態度を変えたの
ではなく、従来ずっとアヤシゲであったのが、い
わば最後の一線をこえたのである」と酷評してい
ます。さらに「つらつらおもんみるに、現今の日
本のキリスト教周辺には、どうも一流の人物が見
あたらぬようですな」とキリスト教批判に及んで
います。作者の預言者誤訳説は週刊文春で 5 週
間にわたって展開されましたが、その直後に突然
掲載中止になりました。その背後にどのような権
力介入がなされたかは不明です。
　さて、話は変わって、私は多数の認知症患者を
拝見していますが、2004 年までは「日本痴呆学
会」など、痴呆が共通語でした。しかし、痴呆は
患者の人格を貶める語として排除されました。こ
の「痴呆」に代わる用語として作者が「認知症」
開発に関係したいきさつが書かれていますので引
用します。作者によれば「痴呆」が一般用語とし
て作品に出現するのは大正時代だそうです。最初
は有島武郎著『或る女』で「痴呆のようにしてし
まいたい」（痴呆＝腑抜け）、また寺田寅彦著『丸
善と三越』で「贖罪の為に種々の痴呆を敢行し
て」（痴呆＝愚行）と意味が定まっていなかった
そうです。しかし、昭和になると廣辭林（昭和
9 年）に「ちほう（癡呆）＝あはう、ばか」の如
く定義されるようになりました。この頃、英語
dementia の訳語として「痴呆」が医学用語とし
て確立したそうです。2004 年夏、この名称（痴
呆）を変えようと厚生労働省老健局が検討会を設
け、作者も呼ばれました。「老健局の立場を考え
ると『委員会というからには、医師会長とか看護
会長とか、各方面を代表する人たちが集められる。
もとよりみな、ボケ老人を見るがわの人たちであ
る。しかし一人くらいは、面倒を見られるがわも
入れといたほうがいいんじゃないか。そういう意
見が出た』ために自分が招かれたのだろう」と推
測しています。この目的で第１回の会議がありま
したが、この時はビデオを含む各種の資料が提示
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されて大変面白かったそうです。（以上、『お言葉
ですが・・・』第 9 巻）。
　この続きが『お言葉ですが・・・』第 10 巻に
記載されています。因みに「検討会メンバーは７
人、うち医学・看護方面とおぼしきかたが４人、
法律方面１人、新聞社方面１人、それに、なんで
もないのが１人（小生）という構成」でした。検
討会は４回あり、第２回の会合では新用語の候補
が挙げられました。「『認知』という言葉がひんぱん
に出て来て、さすがにうとい小生も、これはどっ
ちにしてもこの語がつくことになるんだな、と見
当がついた」とあります。「そこで候補をならべ
る段になって、最初は『認知障害』が第一、つい
で『認知症』という順であったようだが、おしま
いごろになってこれが逆になった。どうやら『認
知症』になるらしい、と小生にもわかった」そ
うです。第 3 回の会議は体調不良で作者は欠席。
後日、議事録が送られてきて「認知症」に決まっ
たとのことでした。第 4 回の委員会は「担当者
がこれまでの検討会の報告を読みあげ始め、読み
おわると全員承認しておしまい。30 分ほどであっ
た」とあります。私の経験でも中央官庁の審議会
はすべてこのスタイル（役人が予め決めたものを
審議会が承認する）ですが、作者としては珍しい
経験だったようです。「――というわけで、『痴呆』
は今後『認知症』ということになります」と括ら
れています。
　最後に、高島氏の持論として「日本語は不完全
な国語のために日本人は大変な不自由を被ってき
た」という見解があります。これは興味深い指摘
なので触れておきます。かつて日本には日本語（会
話語）はあったが文字はなかった。そこへ千数百
年前に中国から漢字が入ってきた。このため筆記
語として漢字を使い始めたのが悲劇の始まりであ
るというのが作者の考えです。漢字が入ったころ
日本語には具体的な事象を示す語はあったが、抽
象的な概念を示す語はなかった。しかし、漢語で
は既に理、義、恩、智、学、礼など抽象語が十分
発達していたために日本語はこれらを取り入れ
た。また、もともとの日本語に対して適当に漢字
を当てはめて使用した。その結果、日本語の「と
る」に「取る」「採る」「捕る」「執る」「摂る」「撮る」

などの漢字を当て、現在ではそれぞれどう異な
るか議論しているが、日本語の「とる」において
違いはないので漢字の区別は全く無意味である。
従って、自分はすべて「とる」と書くというのが
作者の主張です。また、おびただしい同音異義語
が作られることになった。国語辞書で「せんこう」
と引くと、「穿孔」「専攻」「専攻」「戦功」「浅紅」

「鮮紅」「繊巧」「先考」「先行」「潜行」など 18
個も出てくる。漢語ではこれらは読みとアクセン
トで耳から聞いて区別できる（これが言語という
ものである）。ところが、日本語では全く同じ発
音になるので、日本人は「言葉のうらに張り付い
た」漢字を直ちに頭に思い浮かべて理解するとい
う「曲芸」を行っている。この手法は他民族には
ない日本独特の文化であり、未成熟な言語体系と
言わざるをえない。明治以来、こうした不便に対
応するために日本語を廃棄して英語、フランス語
などに取り換えるなどの極論もあったが、幸い実
施されなかった。いずれにしろ、日本の長い文化
を継承するためには「これまで通り畸形のままで
生きてゆくより方法はない」というのが作者の結
論です（以上、『漢字と日本人』文春新書、2001
年）。これを読んで私は「眼からウロコ」の感銘
を得ました。いかがでしょうか。
　齢を取るということは、家族、知人ばかりで
なく慣れ親しんだ知識人ともお別れすることにな
り、「逝く者は斯くの如きか昼夜を舎かず」（論語）
と感じる今日この頃です。
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NHK のど自慢　長門

長門市　齋木　泰彦

　昨秋、NHK のど自慢がここ長門市のルネッサ
ながとで令和３年 2 月 21 日に開催されることが
発表された。長門市市制施行 15 周年、ルネッサ
ながと開館 20 周年を記念した大会であった。

　家族に隠れてこっそりとインターネットで応募
していたことを、郵便受けに届いた予選会通過の
葉書を見て思い出した。そこから予選会までわず
か 1 か月間。

　選曲は、９歳の息子から、みんなが元気になる
曲だと教えられた、嵐の「カイト」。東京オリン
ピックの応援ソングに選ばれ、紅白でも披露され
た名曲だ。ただ、これまで一度もカラオケで挑戦
したことがなかった。試しに動画サイトで彼らの
歌声に合わせて練習してみた。たった一人で彼ら
が織りなす珠玉のハーモニーを表現できる訳はな
く、一度選んだ曲は変えることが出来ないルール
の中、不安が募るばかりとなったが、ある女性の
動画サイトに目が止まった。優しい声で、曲の中

で少しずつアレンジしながら、軽やかに歌い上げ
ている。そこから、彼女を師匠として、一日２時
間の猛特訓が始まった。

　予選会では、歌のうまさはもちろん、その人物
のキャラクターが重要視される。なので、ステー
ジ映えも考え、衣装を検討することが求められた。
普段は紺色のゴルフウェアを仕事着にしている
が、地味な印象は拭えない。インターネットサイ
トで、ジャニーズ事務所のタレントが羽織ってい
そうなクリーム色の革ジャンを見つけた。こちら
は、3,000 円とお手頃価格であったが、実際に届
いて試着してみると、意外にも肌触りがよく、見
栄えもいい。これなら戦えるかもと思わせる一品
だった。

　予選会当日。大事に保管していた葉書がまさ
かの行方不明に。神様が「遊んでいる場合じゃな
いぞ」とでも言っているのかと諦めの気持ちで診
察に没頭していたが、妻からファイルの間から見
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つかったとのメールが届き、無事に午後か
らの予選会に参加することが可能となった。
午前の診察を終え、クリーム色の革ジャン
に袖を通し、颯爽と出陣。待合室で馴染み
の患者さんが一言「先生、カッコイイ」。お
世辞でも嬉しく、何だか背中を大きく押し
てもらえている気持ちになった。

　さあ、車で 5 分のルネッサながとに到着。
周りを見わたせば、個性がキラリと光るベ
テランやイケメンばかり、一重のオジサン
がどこまで戦えるのか。会場の中から響い
てくるのは、自分より百倍うまい猛者たちの歌声。

「もう楽しむしかないな」。腹を決め、いざ会場の
中へ。ステージは本番同様にセッティングされ、
それぞれの参加者に合わせてカラオケが用意され
ている。約 40 秒の歌や踊りを披露し、その後、
担当ディレクターと小田切アナウンサーとの簡単
な質疑応答をする。

　予選会の参加者は 150 組、勝ち残った 18 組
が本選へと進める。よく、NHK のど自慢で本選
へと駒を進めるには、４つの条件があると言わ
れている。１つ目は文句なしに歌がうまいこと、
２つ目は出場歌手の歌を選ぶこと、３つ目はキャ
ラクターが際立っていること、４つ目は地元枠。

　会場の雰囲気にすでに圧倒されていた自分の狙
いは、４つ目の地元枠に絞られていた。ステージ
に立ち、イントロが流れ始める。心配だった歌い
出しは意外にもスムーズに入り、途中で多少噛ん
だが、それもご愛嬌と考え、何とか無事に歌い切っ
た。小田切アナウンサーとのやりとりでは、持て
るアピール力で地元枠を強く意識したトークを繰
り広げた。翌日に生放送で行われる本選への通過
の合否結果は、夕方 5 時半過ぎに合格者のみ直
接電話がかかるとのことで、会場を後にした。
　午後 5 時半、噛んだこともあり合格は難しい
だろうと思っていたが、やはり電話は気になり、
炬燵の中で身を丸めながら、スマートフォンとに
らめっこしていた。午後 5 時 45 分、「プルプル
プル」。見知らぬ番号からの通知が入った。「NHK

のディレクターです。嬉しいお知らせです」。思
いもよらない合格通知に、家族全員で踊りながら
喜んだ。

　そこからは忙しかった。まず、知り合い各所に
出場のご連絡。NHK ディレクターとのやりとり。
深夜 10 時には生演奏のバンドリーダーから電話
がかかり、電話口の向こうで奏でられるピアノの
音色に合わせ、歌を歌い、キーを合わせる作業。
素人が歌う、たった１曲にも、時間も労力も惜し
みなくかける番組スタッフのプロフェッショナル
な姿勢に感動し、そこに参加できる喜びを感じた。

　本選当日。生放送開始は 12 時 15 分だが、集
合時間は早朝 7 時半だった。その場で出場者の
順番が発表された。クリーム色の革ジャンが「ト
リ」を務めることが告げられた。急に責任感が大
きくのしかかってきた。また、そこには本選出場
を決めた仲間たちがいた。一番に目を引いたのは、
相撲部所属のまわし姿の高校生だった。さすがに
彼の圧倒的なインパクトのある衣装には勝てない
なと思った。

　本番までは、生バンドとの練習だけでなく、歌
い方や演出のアドバイスも受け、オープニング、
エンディングのリハーサルも含めて、たっぷり
時間をかけて、郷土愛に満ち溢れた出場者と番
組スタッフとが一体感を持って、一つの番組を丁
寧に作り上げていった。ゲストの八代亜紀さん、
吉 幾三さんも念入りに練習を繰り返され、サー
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ビスで代表曲も歌っていただいた。また、会場は、
感染症対策として、観覧客は 150 人以下に制限、
スタッフによる定期的な消毒や換気、３密の回避、
マスク着用などの対策が徹底されていた。

　いよいよ本番。「カンコンカーン、タラタタタ
タターン」会場一杯におなじみの鐘の音が響きわ
たり、華々しく始まった。トップバッターは青い
ドレスが目に眩しい中学２年生の女の子の「青い
珊瑚礁」。彼女の弾けるような声と笑顔で会場の
ボルテージが一気に上がった。まわし姿の相撲少
年は、信じられないくらいのギャップのある透き
通った声で「ひまわりの約束」を歌いあげ、見事
に合格した。なんと、彼が今年初めての合格者と
なった。飲料水メーカーに勤務する二人組が歌っ
た「オンリー・ユー」。予想外の歌い出しのズッ
コケと吉 幾三さんとのやりとりの面白さが、会
場を笑いの渦に変えた。

　思いっきり楽しみたい気持ちと緊張の中で、遂
に革ジャンの順番が近づいてきた。一瞬、歌詞が
頭からすっかり消えたが、「上手く歌えたら、グ
ランドチャンピオン大会だな」との小さな野望も
抱えて、いざ、ステージへ。

　「小さな頃に見た～」これがカイトの歌い出し
だ。そういえば、僕は昔からチェッカーズのギザ
ギザハートの子守唄が大好きだった。そんな自分
の口から出たのが、「ちっちゃな頃から～」。無意
識って怖い。逆に歌い出しを大きく間違えたこと
で、さっきまでの緊張が消え、気持ちよく、全国
ののど自慢ファンへ向けて、歌に自分の思いをの
せて届けることができた。鐘は２つ頂き、大満足
の結果となった。本選出場記念としてブロンズの
トロフィーも頂いた。

　18 組が歌い終え、チャンピオンは将来医師を
目指す防府の高校生が歌った「遙か」。特別賞は

「オンリー・ユー」の二人組が予想通り獲得した。

　「薄い一日におさらばして、ぶ厚い一日へ。」

　予選会の数日前に元気のなかった大学時代の
友人への励ましとして発した自分の言葉が、その
まんま自分に巨大なブーメランで返ってきた。大
きく変わらない日常の中で、非日常の貴重な経
験をさせてもらえた 2 日間となった。また、「元
気をもらえた」と患者さんたちが喜んでくれたこ
と、小さな頃から歌の楽しさを教えてくれた母親
をのど自慢の会場に招待できたことが一番の成果
となった。

　今度はタータンチェックの衣装を着て、チェッ
カーズの歌で挑戦するかな（笑）
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「ごちそうさま」戦中戦後の飢餓時代編

徳山　望月　一徳

　「腹が空いた時には、ソースはいらない」と言
いますが、食べる時の腹具合いで、食べ物は旨い
かまずいかが決まります。
　さらに言えば、旨いものとは誰が食べてもいつ
食べても旨いというものはなく、その時代の食の
環境と食べる人の空腹加減によります。
　この雑文は、いわゆるグルメを誇るものではあ
りません。昭和時代から今日に至るまでを戦中戦
後の飢餓時代とその後の昭和元禄から平成・令和
の飽食時代の 2 つに分けて、その時々に旨いと
思った食べ物を列記してみます。
　今回、登場する食べ物は、①色とりどりの飴
玉②きな粉うどん③鮎の甘露煮④銀めし⑤さつま
汁⑥青海苔の巻きずし⑦ご飯が 2 段重ねのドカ
弁⑧ネギだけのうどん⑨とんこつスープの中華そ
ば⑩鍋焼きうどん⑪スコッチエッグ⑫焼きリンゴ
⑬小判型のハンバーグなどです。
　だから、これは個人の意見であって普遍的なも
のではありませんので、前もってお断りしておき
ます。

　戦中戦後の飢餓時代編
　私は、昭和 13 年生で戦中戦後の食べ物の乏し
い時代を過ごしました。
　この時代は、食品全体が欠乏し（あるところに
はあった）特に砂糖は、ほとんど手に入りません。
だから、当時の欠食児童（子供のことをこう呼ん
だ）は、甘いものにはほとんど飢餓状態でした。
母親は、僅かに手に入れた貴重な砂糖を子どもの
嗅覚から逃れるために、砂糖壺を箪笥に隠したと
後年述懐しておりました。
　当時は、広島の原爆ドーム（当時は産業奨励

館）の川向かいに住んでおりました。或る日（昭
和 19 年頃）、持ち重りのするバケツを預かりま
した。お宅の前の家に持ってきたが留守なので適
時に届けてくれと言います。被せてあった布巾を
取ると、色とりどりの飴玉が溢れるほど入ってお
りました。
　「甘くて、うまそう！」
　いまでもその光景を忘れません。
　正直に届ければ、ご褒美に飴玉の 1 個や 2 個
はくれるだろうとの我が家の思いは通じず、当
時は甘いものに飢えておりましたから食べておれ
ば、我が人生で一番旨かったに違いないと思うの
でご披露しました。
　飴玉を届けた家には、私と同じ年頃の女の子が
いて、或る日、遊びに行ききな粉うどんをよばれ
ました。旨いのにびっくりしました。砂糖がたっ
ぷりかかっていたのです。後年、試しに食べてみ
ましたが旨くありません。
　その頃、鮎の甘露煮を食べて、旨いのに驚きま
した。これも母親が、砂糖をふんだんに使って料
理したものです。
　だから、当時いかに甘いものが欠乏していたか
の証拠です。最近のことですが、鮎の甘露煮（宮
崎県産、真空パックがしてある）を食べましたが、
ちっとも感激しません。
　当時は、きな粉うどんや鮎の甘露煮の旨さに感
激したのに、近年は甘いものが溢れており、有難
味がなくなり不感症になってしまいました。
　戦中戦後、何と言っても欠乏していたのは、お
米（あるところにはあった）です。だから、麦は
勿論、芋やカボチャを入れて嵩増して食べており
ました。
　母親の実家（広島県の山陽自動車道の河内イン
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ター附近）に帰ると、真っ白いご飯で、「あっ、
銀めしだ！！」と、喜んだものです。
　現在のようにササニシキとかコシヒカリとか、
格別の米ではなくごく一般の米に過ぎませんでし
たが、滅多と食べられませんでした。
　父親の故郷（広島県大崎上島・山田洋次監督の

「東京家族」のロケ地・平 25）では、小魚を焼い
て身をほぐし焼き味噌を加えて、すり鉢ですり出
し汁を加えた一品は、さつま汁と称して後年再現
して食べましたが、これは旨い。今でも旨いはず
ですが、料理法が力仕事なので、男が協力しない
とできません。ぜひ食べてみて下さい。
　この島では、板海苔は採れませんが、青海苔は
採れます。この乾燥した青海苔を焙烙で焼いて、
ほぐして温かいご飯にかけて、醤油をかけ回して
いただくとご飯が進みます。
　さらに、この青海苔を板状にしたものを巻きず
しにします。中身は、古漬けの沢庵を小さく刻ん
だものと鰹節を混ぜ醤油をかけて、これを板状の
青海苔で巻きずしにします。青海苔は柔らかくて
切ると崩れるので、一本そのままをかぶりつきま
す。恵方巻を食べる要領です。
　この青海苔は、徳山でも乾燥したものはありま
すが（最近見かけなくなった）、板状にしたもの
はありません。だから、従来の普通の巻きずし用
の海苔で代用しております。今食べても旨い一品
です。

　高校時代は、いくら食べてもすぐに腹が減る年
頃です。そして何を食べても旨いと思いました。
持参の弁当は、午前中の授業が終わって食べるの
が規則ですが、3 時限がすむともう半数以上の生
徒が、弁当をつかいました。
　記憶に残っているのは弁当箱の底に薄くご飯を
敷いて、その上に鰹の削り節を乗せて醤油をかけ
る。さらにその上にご飯を乗せて、炒り卵を敷く。
つまりご飯の２段重ねです。当時、卵は貴重品で
すから、弁当の蓋を開けたとたんに黄色い炒り卵
が、目に飛び込んでそれだけでも涎が出たもので
す。
　その頃、母親は父親、男兄弟３人と下宿人一人

の計５つの弁当を作っておりました。明治生まれ
の母親は、もくもくと家事に専念しておりました。
さぞかし大変だったことでしょう。感謝！　
　正午に授業がすんだら、学生食堂（といっても
メニューはうどんだけ）に走ります。なにしろ 1
組 60 人で 1 学年が 6 組です。それが中学から高
校まで 6 学年ですから、ほぼ 2,000 人を超える
生徒数です。
　それが腹をすかして、学生食堂へ駆け込みます
から長蛇の列です。
　うどんは、1 杯 15 円だったと思います（昭和
27 － 28 年ごろ）。具はネギだけです。旨かった
ですね。まさに「腹が空いた時には、ソースはい
らない」でした。
　行列が長くて、食い終わって教室に駈け戻ると、
すでに午後の授業が始まっており先生に、うどん
のために遅刻したと報告したら、
　「口を開けて、ハーしてみろ！」
　少し間をおいて、「よし、確かに食っとる！」
　ネギの匂いでわかるんですね。その頃は、食堂
の売り上げに、全ての先生が協力的でしたので、
叱られないですみました。懐かしい思い出です。
　もう、そういう健康的な空腹状態には、現在は
なろうとしてもなれませんから、あの時食べたう
どんの味は、二度と味わうことはできません。

　麺類が出たついでにラーメンのお話です。当時
は、ラーメンとは言わずに、中華そばと言ってお
りました。
　昭和 25―30 年のことです。広島の宇品（戦
時中、多くの兵隊が出征した港がある町）に近い
町に住んでいました。幸運なことに、徒歩 3 分
もかからない処に広島で一番旨い中華そば屋があ
りました。
　広島カープの選手も食べに行くというほどの繁
盛ぶりで、一杯 50 円です。
　まあ、月に一回行けばあとは我慢しようという
ほどの値段です。
　旨さの秘訣は、今で言うとんこつスープだった
のです。あの頃は、肉は滅多と食べられないので、
動物性タンパク質の摂取が極度に少なく（だから
子供は、みんな青っ鼻だった）余計に旨く感じた
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のでしょう。
　後年、3 歳年上の兄が言うには、食べたい欲望
に勝てず、毎日食べに行き晩ご飯が食べられない
ので親にばれるのではないか、と心配するほどで
あっと告白しておりました。ちっとも知らなかっ
たな・。
　昭和 37 年、卒後研修（インターン）をその近
くの広島県立病院でしました。或る日、こっそり
と昼食時間に出かけて食べてみましたが、そんな
に感激はしません。もう、動物性タンパク質は充
分に満たされていたのです。
　作家の吉村昭さんのエッセイに、子供の頃に食
べて旨かったからというので大人になって食べて
みて、意外にも旨いと感じないことがあり、がっ
かりすることがある。だから、昔旨いと感じたも
のは、食べないで記憶の中に留めておくのがよい。
私も懐かしの中華そばの経験から、その意見に賛
成です。
　高校 3 年生の大学受験の最後の追い込み期間
中（昭和 30 年の暮れから 31 年の春）は、午後
10 時に夜食に鍋焼きうどんを食べるのが楽しみ
でした。
　この旨かった鍋焼きうどんは、味気ない受験勉
強を支えてくれた “戦友” です。

　義理の叔母さん（姫路市郊外の網干）が、料理
上手で洋食を得意にしておりました。茹でた卵を
牛肉のミンチで包み、後はコロッケと同じ要領で
卵の溶き汁をつけてパン粉で覆う。これを油で揚

げる。肉が滅多と食べられない時代でしたから、
ドキドキしながら食べたものです。
　最近、大型店舗の広告で、これはスコッチエッ
グと言う名称だと知りました。
　デザートには焼きりんごが出ました。りんごの
芯を抜き（底は残す）、そこに砂糖とバターを入
れる。これをオーブンで焼く。簡単ですが、りん
ごの酸っぱさと砂糖の甘さとバターのこくが相
まって食べたことのない旨さでした。
　その頃は、オーブンがない、バターをふんだん
に使う習慣がないなどで、まず一般の家庭では、
手の届かない一品でした。
　昭和 31 年の春、和歌山県立医科大学を受験し
ました。
　宿屋で知り合いになった受験生が、受験慣れし
た学生で試験がすんだら、昼ごはんを一緒に食べ
ようと誘われました。前日、その店で昼ごはんを
食べたら旨かったので案内すると言います。
　洋食屋とも言えぬような店でしたが、メニュー
は一品だけで、小判形をした今で言うハンバーグ
でした。
　受験が不出来で、情けなくみじめな思いでハン
バーグを食べましたが、彼が褒めただけあって旨
かった。しかし受験が不出来なのに、ハンバーグ
が旨いと思う自分が、情けなく悲しかった。
　だから初めて食べたハンバーグは、私には “う
ま悲しい味” として記憶に残っています。　　　
　　　　　　　　令和 3 年 5 月 23 日 日曜日
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男女差・男女格差？

柳井　織田　哲至

　森喜朗元首相が「女性がたくさん入っている
理事会は、時間がかかります。」と女性蔑視発言
したのをきっかけに、女性差別、男女格差を考え
る 2021 年になりました。身体的に男女差がある
ように脳の働きにも差があることを知れば、格差
は減ると思います。私も外来診療で、「以前、先
生のお父様に診ていただいたことがあるんです。」
ちょっと待ってくれ。私の父は医者ではありま
せん。それは私ですと心の中で、にやつきまし
た。また、「岩国に同じ名前のクリニックがある
のですが、どういう関係ですか？」私の息子です。

「えー、信じられない。御兄弟かと思いました。」
このようなうれしい発言をされるのは、すべて
女性で、診察時間が当然長～くなります。マスク
さん、ありがとう。

　言語中枢は右利きで 95%、左利きでも 70%、
左脳にありますが、女性は左右の脳を使ってしゃ
べっています。左右の脳をつなぐ脳梁は女性の方
が太く、エストロゲンも左右の脳の接続を良くし
てくれます。実際、テレビを見ている時、女房が
話しかけてくると、ちょっと待ってくれ、テレビ
の内容が聞き取れない。また、電話で話している
時そばで話されたり、テレビの音があると私は電
話に集中できません。ところが女房は大丈夫なよ
うです。女性は、誰かと会話していても他の人の
話に耳を傾けることができ、話すことと聞くこと
が同時にできるのでしょう。圧倒的に言葉数が多
く、会話が活発になるのは当然です。口では男性
は女性に勝てません。
　話を聞いている時でも六種類の表情（驚き、恐
れ、怒り、嫌悪、悲しみ、喜び）を使い分けます。
これも左右の脳を使っているからです。外国語の

習得も早いと言われています。同時通訳も女性に
多いです。さらに、脳卒中で言語中枢に障害を受
けても、女性は、男性に比べ回復が良いことも経
験します。
　一方、男性は、しゃべる時に左脳のみを使用し、
話を聞く事に集中しているため、無表情のこと
が多く、ストレスがあると黙ってしまいます。ロ
ダンの「考える人」の彫像を想像してください。
この像は、排便に良い姿です。排便時間は男性 6
分 13 秒、女性 5 分 8 秒と男性がやや長いです。
さらに、イギリス人のデータによると、トイレ
にこもっている時間は、男性 13 分 34 秒、女性
7 分 51 秒で、男性の 85% は読書をしています。
トイレは一人きりになれる聖域です。私も映画の
英語の本を読みながら軽く 10 分超えです。エー
べん強をしています。
　女性は脳の感受性が鋭く、女性ホルモンのため
に片頭痛が男性に比べ 4 倍多いです。昨年、私
の外来で診た片頭痛患者は 820 人で、8 割以上
の 666 人が女性でした。特に、働き盛りの 20 ～
50 歳の女性が中心です。仕事を含め日常生活に
かなりの支障を来します。しかし、頭痛経験のな
い人、特に男性には、このつらさは理解してもら
えません。
　痛くて寝込む程の頭痛なのに、70% の人が仕
事を休みません。痛い時は頭の回転が悪く、物事
をうまく考えられません。音はうるさく、光はま
ぶしく、いつも以上に強く感じる脳過敏状態で、
暗くて静かな部屋で横になりたいのです。病院を
受診しないで市販薬で我慢している人もたくさん
います。早目早目に何度も服薬すると薬物乱用頭
痛に移行します。当然、仕事の格差につながりま
す。
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2000 年から 2008 年にかけて片頭痛の治療薬と
して、非常に良く効くトリプタン製剤が 5 種類、
日本で発売されました。以後、生活の質が向上し
た女性が増えています。トリプタンは、従来の鎮
痛剤とは異なり、血管を収縮させるセロトニン作
動薬です（セロトニンの減少により血管が拡張し
頭痛が起きます）。服薬のタイミングが遅すぎた
り、頭痛が非常にひどい時は、内服しても効きま
せん。トリプタンの注射薬が必要で、昨年、24
人に使用し、自己注射を 7 人に処方しました。
　 女 性 管 理 職 が、1995 年 4.2% だ っ た の が、
2016 年 13.4% と増加したのも、片頭痛治療の進
歩が貢献しているかもしれません。頭痛回数を
減らすため、様々な予防薬を処方しますが、そ
れでも月に 10 回前後と頭痛回数の多い方がいま
す。今年 4 月から新しい片頭痛の予防薬として
抗 CGRP 抗体の注射薬が使えます。三叉神経終末
から CGRP（神経ペプチド）が放出されると血管
の拡張と炎症が惹起し、頭痛が誘発されます。男
女格差に貢献できる、効果ある注射薬です。しか
し、薬価が非常に高く、多くの女性は望まないか
もしれません。使用したのは、まだ 2 人です。
　片頭痛以外にも女性に多い疾患が、良性発作性
頭位めまい症です。はがれ落ちた耳石が三半規管
の中で動き、めまいをおこします。後半規管と外
側半規管に多いですが、混合型もあります。初日
は、嘔吐を伴い、安静を強いられます。2 週間位
で徐々に軽快しますが、中には 1 か月以上続い
たり、繰り返す人もいます。緊張型頭痛は、発症
当初から認めますが、めまいの軽減に伴い目立っ
てきます。
　耳石置換法（Epley 法と Lempert 法）で加療す
ると、めまい、頭痛はすっきりと改善するので、
原則投薬はしません。稀に、治りにくいクプラ結
石と short arm 型があり、タッピング法の併用と
か、Brandt-Daroff 法を追加します。
　昨年、196 人中、144 人は女性で 7 割超えです。
閉経後から多くなると言われていますが、中高生
を含め若い人にもおこります。脳は関与していな
いようですが、何故、女性の耳石がはがれやすい
のかは、よく分かっていません。この疾患も命に
かかわる病気ではなく、片頭痛と異なり症状が長

期にわたらないので、原因解明の研究が進んでい
ません。

　脳の働きに差があるように、日常よく診る疾患
にも男女差があることが分かり、差が無くなるよ
う日々診療に励んでいます。ただ、生物学的に脳
の分化を含め、ヒトの分化の基本は、女性である
ことを頭に入れて置くべきです。
　男性の Y 染色体は、女性の X 染色体の 3 分の
1 とちっぽけなもので、その中の SRY 遺伝子が
活動し、男性を決定する働きのみです。X 染色体
は、生存に必要な遺伝子をたくさん持っているた
め、これが無いと生きていけませんが、Y 染色体
は、無くても生きていけます。男性は、女性にとっ
て寄生虫とさして変わらないと断言している人も
います。
　また、子孫を残す目的だけから見ると、寄生虫
の男性は射精した時点で役割は終わり、不要です。
妊娠、出産、授乳に始まる育児は、長期で命がけ
のため、女性は出血に、寒さに、痛みに強い体に
成長します。男性より女性の方が非常に重要な位
置付けであることを再認識させられます。
　「男女」を見て、男と言う字を先に書いて良い
のでしょうか。レディーファーストで、女を先に
書くべきと思います。聖書もアダムの肋骨からイ
ブができると言っていますが、やはりこれも逆で
しょう。男女差は、女男差（ジョダンサ）、男女
格差は、女男格差（ジョダンカクサ）とするべき
です。うーん、冗談さ、冗談書くさ、に似てきま
す。やはり、まずいか。オヤジギャクで、男さら
に落ちます。
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写真のデジタル化

山口市　緒方　正彦

　私の父は写真が趣味で、初任給をはたいてカ
メラを購入しました。確かコニカでレンズはヘキ
サーだったかな？シャッターは現在主流のフォー
カルプレン（シャッター音が「シャキーン」）で
はなく、レンズシャッターで「チッ」という音
で迫力はありませんでした。レンズ設計に無理
がないので、解像はとてもよくて味のある写真
が出来上がっていました。そして子供たちの成長
や家族の記録をたくさん残してくれました。父も
耳鼻科医でしたので実家にはレントゲン室があり
ました。当時は自動現像機が無く皿現像でしたの
で、赤色灯や洗浄用の水槽も備えてありました。
35mm フィルム用の現像タンク、引き伸ばし機
がおいてありました。診療が終わって夕食を済ま
せたら「おがたラボ」の開店です、引き伸ばし機
で印画紙に露光したのちに、現像液の入った皿に
つけて「チャプチャプ」していると像が浮かび上
がります。ワクワクドキドキ。色が頃合いになっ
たら定着液にドブン。水洗したのちに印画紙乾燥
機で乾燥します。最初は露光しすぎたり、薄かっ
たりでした。でも、コツを掴んだらもう立派な職
人です。父は何でも子供にやらせてくれる人でし
た。
　時は流れて、私達兄弟は自立して夫々家を持っ
たので、宇部の実家を解くことになりました。片
付けをしていたら膨大な数のアルバム（100 冊
程）やネガがでてきました。破棄するのは忍びな
いので、デジタル化しようということになりま
した。アルバム以外にも色んな媒体があります。
ネガフィルム、リバーサルフィルム。ネガには
35mm、APS、110。
　さてと・・・どこから手を付けたものか。

アルバム

　アルバムは色々な形式があります。昔ながらの
台紙に糊で貼り付けたもの、フエルアルバム、5
冊 BOX ポケットアルバム（キャラクターの絵が
描いてあるやつですね）等々。早速スキャナで取
り込み始めました。A4 サイズまでは市販のスキャ
ナで取り込めますが、問題はフエルアルバムです。
A3 用のスキャナでないと丸々 1 面は取り込めま
せん。A3 スキャナは高価です。仕方ないので最
初は写真を 1 枚ずつスキャンしていました。父
はマメな人で台紙に 1 枚ずつコメントが書いて
ありました。これは一緒に残しておきたいな～。
何か良い手はないものか・・・。クリニックにあ
るコピー機のマニュアルを見るとスキャナ機能が
ありました。しめしめ。診療の合間を見ての作業
ですので約半年かかりました。次いで、台紙に貼
り付けていない写真に取り掛かりました。手焼き
の白黒写真がブリキ缶に無造作に詰め込んであり
ました。しかも大量（3,000 枚ほど）。本当、く
じけそうです。母方の祖父母の所業です。2 人と
も大雑把な人でしたから。祖父母の若いころの写
真もありました。当時はまだ家庭にカメラが普及
していなかったのでしょう、写場で撮った様です。
昭和の初期の写真ですが、カブリがなく褪色もあ
りません。さすがにプロの仕事です。
　取り込みが終わった後は電子アルバムの作成で
す。無料ソフトが欲しかったので、ネットで探し
ましたが、なかなか良いものがありません。仕方
がないので市販のソフトを探すと「蔵衛門」が良
さそうです。工事現場用ですから最初は取っつき
にくいのですが、アルバムそのままの感覚でペー
ジをめくりながら閲覧できるのが良いところで
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す。コメントも入力できます。バラの写真の裏
には説明文や日付が書いてありますので、全てコ
メント欄に入力しました。これが結構大変でした。
　褪色の程度はコダックが一番少なかったです。
富士フィルムは緑がかっていますが、まだレタッ
チで補正可能な範囲でした。コニカ（旧小西六）
は赤の情報しか残っておらずほぼ補正不能でし
た。やはり歴史のある会社はノウハウの蓄積が違
うのでしょう。
　作業を終えると、容量がほぼ１TB あったので、
ポータブルハードディスクにコピーして兄弟に配
りました。

フィルム

　手持ちのフィルムは 35mm（ネガ、リバーサ
ル）、APS それと 110 です。

※ 110（ワンテン）カートリッジ式フィルムで、
昔のスパイカメラ Minox のコピーです。

　以前、村本剛三先生から Nikon のフィルムス
キャナを戴きました。付属のソフトの色の再現性
が悪いというか不正確というか、ど天然色（意味
わかります？）。補正しきれない代物でしたので、
物置で眠っていました。村本先生、ゴメンナサイ
m(_ _*)m
　スキャンを外注で頼む手もありますが、費
用 が か さ み ま す。（36 枚 1 本 で 3,500 円 程：
1200dp、JPEG のみ）またこういった会社は孫
請けに頼んで（東南アジア方面）仕事が雑だそ
うです。また 110 フィルムはどこも扱っていま
せん。やっぱり自分で取り込むしかないですね、
これは。観念してフィルムスキャナを引っ張り出
して PC に繋いでみると、動作しません？？？マ
ニュアルを見ると Windows Me までしか動作し
ないと判明。何か手立てはないかとググっている
と、Windows10 用のドライバが見つかりました。

https://www.driverscape.com/download/nikon-c 
oolscan-v-ed

　いつの時代もいるんですね～、暇な人が。
　これで１つ問題は解決。次はスキャンソフトで

す。サードパーティーでいくつか見つかりました。
代表的なソフトは

Vuescan   https://www.hamrick.com/ と
silverfast  https://www.silverfast.com/jp/ です。

　両者の違いをザックリいうと Vuescan はマ
ニュアルで調整したい人向け、silverfast は基本
的にオートです。色の表現は、Vuescan は原本
に忠実で silverfast は少し鮮やかだそうです。価
格は Vuescan が 8,000 円程で silverfast が 6,500
円程です。注意点は Vuescan は機種変更しても
継続使用できますが、silverfast は機種が変われ
ばその都度購入が必要です。PC でいうと DSP 版
というところでしょうか。コテコテといじくるの
が好きな私は Vuescan を選びました。
　さてと、では取り込み開始です。Vuescan の設
定の大まかな流れですけれども、
１．取り込みメディア　（フィルム・印画紙）
２．白黒・カラー
３．フィルムタイプ
　例）KODAK、KODACOLOR、100Print Gen4
４．取り込み形式　JPEG、TIFF、RAW
５．解像度　
　設定項目が多くて閉口しますが、条件を一度登
録しておくと後は楽です。

フィルムタイプ
　Vuescan はフィルムタイプを選択できるよう
になっています。フィルムのスプロケットホール

（穴）のそばに表示されています（例えば Koda 
color Ⅱなど）。しかし、古いフィルムには表示が
数字だけのものがあります。Vuescan のマニュア
ルにこの番号とフィルムタイプの比較表が載って
います（日本語版には掲載されていません）。

比較表
https://www.hamrick.com/vuescan/html/vuesc25.
htm

　褪色がひどいフィルムの場合、このデータは役
に立ちませんでした。その際はフィルムベースの
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色を予めスキャナに記憶させて補正する機能もあ
ります。でも、この機能を使ってみましたが、ど
うもうまく色が出ません。多分フィルムベース
自体の劣化が進んでいるためだと思います。結局
フィルムタイプを選んだ後に、カラーバランス（風
景、ポートレイト、タングステン等です）を試行
錯誤してみて、最後はトーンカーブで調整しまし
た。

取り込み形式
　取り込み形式は３種類ありますが、それぞれの
違いは
　JPEG：最も出回っている形式。まずどんな PC
環境でも閲覧できる。階調が浅い（トーンカーブ
で調整すると飽和しやすい）。
　TIFF：印刷業界で使われている。CMYK に分解
して印刷時の色あわせにつかう。
　RAW：三原色に分解して個別に色あわせがで
きるため、調整の幅が広い。しかしソフトが限ら
れていて有料が多い。一口に RAW と言ってもい
ろいろな会社が独自に RAW 形式を出していて、
その会社の出しているソフトでないと現像できな
い場合がある。ほぼすべてをカバーしているのは
Photoshop だけ。
　今は JPEG ソフトも改良が進んでいて、補正の
際にあまり困ることはないそうです。印刷はせず
モニタ上で閲覧する場合には JPEG で十分と思い
ます。私は念のため３種類全て取り込みました。
ただし、容量は大きくなりましたが。

解像度
　出力サイズにより解像度の目安があります。
35mm フィルムを出力する場合、
　L 判　 　1200dpi
　六切・A4 　2400dpi
　A3  　3200dpi
　A3 ノビ・A2 　4800dpi
　A1  　6400dpi

　あまり解像度を上げてもメリットはありま
せん。編集の際に PC のスペックが追いつかない
ことがあります。ただ、APS や 110 は上記より

ワンランク上げた方が良いそうです。

　では、スキャンの開始です。

35 ｍｍ

　Nikon のスキャナには豊富なアダプタが同封さ
れています。バッチスキャン用（連続取り込み）、
１枚ずつスキャンするもの（カールが強いフィル
ム用）、それとスライドフィルム用。
　ネガをスキャンすると青カブリになっていまし
た。補正をしてみると JPEG では階調が浅いため
か、赤色の壁はそれこそペンキのベタ塗りのよう
に単調になります。RAW で１枚ずつ現像しない
といけません。
　リバーサルフィルム（Ektachrome）は殆ど褪
色がありませんでした。高校の頃、北浦の海を撮
影したのですけれども、当時の色がそのままです。

APS

　Nikon のスキャナはオプションに APS アダプ
タがあります。現在は販売を終了していますので、
中古品を探すしかありません。最近は全く見かけ
ません。諦めかけていたところ、Amazon に出て
いました。
　4000dpi でスキャンしました。画像を確認す
ると、一見荒いように見えますが、スキャナの問
題ではなくフィルムの問題でした。ASA1600 だ
とフィルムの粒子が見えます。
　APS の取り込みが終わり一段落。と思いきやト
ラブル発生。スキャン後画面が全面紫色になりま
した。スキャナとＰＣの接続がおかしいのかな？
USB を差し替えても改善しません。ググってみ
ると、どうもイメージセンサがやられたようです。

2 台目購入

　coolscan の中古を探してみましたが、プレミ
アがついて価格が上がっています。まだスキャ
ナを製造している会社があるのかな？調べると
Plustek がまだ製造していました。確か西ドイツ
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の会社で高価だったと記憶していますが、今は台
湾で作っているようです。ソフトは silverfast が
付いています。早速購入。

110 フィルム

　最後の難関は 110 フィルムです。フィルムが
カマボコ状に弯曲しているためセンターのピント
が合わないことと、端のコマもカールしていて取
り込めません。Plustek のフィルムフォルダは造
作が荒いため隙間があります。この隙間にアクリ
ル板でフィルムを挟んで入れればうまく固定でき
るかもしれません。早速ホームセンターに行き一
番薄いアクリル板を買ってきて工作しました。何
とぴったり合いました (^_^)v
　110 をスキャンしてみると、とにかく褪色が
著しくて、まるで心霊写真の様です。まっ、古さ
が出ていて、それはそれでよいのかも知れません。
めでたく全てスキャンできました。

　次いでレタッチです。トリミングや傾き、褪
色の補正をしなければなりません。おすすめの
ソフトは何といっても Adobe Photoshop です。
廉 価 版 の Photoshop Elements が あ り ま す が、
トーンカーブがない、8bit しか扱えない（色の
細かさが少ない）、CYMK が使えない（印刷目的）、
RAW 形式で保存できないなどの制約があります。
Photoshop とほぼ同じ機能を持った無料ソフト
に Rawtherapy があります。Photoshop にはかな
いませんが、Rawtherapy はレタッチに必要な機
能はほぼ持っています。ただ、動作が重いのが難
点です。

雑感

　この度、新しいフィルムスキャナを探してみた
ら、もうほとんど生産していませんでした。生き
延びたのは Plustek のみです。いずれ民生品は先
細りとなるのでしょうね。寂しい限りです。


